
 
 

Evento del 20º aniversario del CC-ANOC/PelAC 

El futuro de la regionalización en el Atlántico Nororiental 

14 de marzo de 2024, Castillo de Dublín 

 

El acto fue moderado por Karen Coleman. 

 

Bienvenida de los presidentes del CC Emiel Brouckaert y Sean O'Donoghue 

El presidente del Consejo Consultivo para las Especies Pelágicas (PelAC), Sean O'Donoghue, 

acompañado en el escenario por el presidente del Consejo Consultivo para las Aguas Noroccidentales 

(CC-ANOC), Emiel Brouckaert, dio la bienvenida a los miembros de los CC, a los distinguidos invitados y 

a los oradores reunidos en la sala para celebrar el 20th aniversario de la creación de los dos Consejos 

Consultivos. Consideró que este acto organizado conjuntamente era oportuno para hacer balance tras 

los efectos sísmicos que el Brexit ha tenido en la pesca. Además, el evento tenía como objetivo intentar 

desarrollar una hoja de ruta para potenciar el papel de los CC y reforzar la regionalización, con el fin de 

hacer frente a los importantes retos para el futuro del sector pesquero europeo, como el cambio 

climático y la transición energética.  

O'Donoghue señaló que, desde su creación, los dos CC han sido reconocidos como partes interesadas 

clave en la aplicación de la Política Pesquera Común (PPC). Los Consejos han reunido y alineado los 

puntos de vista del sector pesquero, las ONG ecologistas y otras organizaciones de la sociedad civil, 

fomentando el diálogo, generando confianza e integrando los conocimientos de las partes interesadas 

en el proceso de toma de decisiones para garantizar una gestión sostenible de los recursos marinos del 

Atlántico nororiental.  

"La celebración de este aniversario no sólo marca un hito que refleja los logros de los Consejos en las 

dos últimas décadas, sino que mira hacia el futuro, hacia el papel de los CC y la regionalización, al tiempo 

que forja un camino hacia un futuro más resistente y próspero para las pesquerías y las comunidades 

costeras europeas".  

O'Donoghue concluyó su discurso de bienvenida afirmando que, de cara al futuro de la pesca europea, 

ambos CC siguen plenamente comprometidos con el fomento del diálogo, la colaboración, la creación 

de consenso y las prácticas sostenibles en beneficio de las generaciones presentes y futuras. Se mostró 

esperanzado en que el evento permitiera elaborar una hoja de ruta para un papel reforzado de los CC. 

 

Preguntas de calentamiento 

Para dar el pistoletazo de salida e implicar a la audiencia, la moderadora Karen Coleman invitó a todos 

los participantes a responder a las siguientes preguntas en menti.com. 



 
 

¿Cuánto tiempo lleva activo en el CC? 

 

¿En cuántos CC participa? 

 

¿Cuáles han sido, en su opinión, los cambios políticos más exitosos a los que han contribuido los CC? 

 



 
 
Discurso en vídeo del Comisario de Medio Ambiente, Océanos y Pesca Virginijus Sinkevičius 

"Queridos colegas, queridos amigos, feliz aniversario. Ojalá hubiera podido unirme para celebrar esta 

maravillosa ocasión en el Castillo de Dublín, el centro del poder y la tradición de Irlanda.  

A lo largo de dos décadas, los consejos consultivos han desempeñado un papel fundamental en la 

evolución de la política pesquera. Son una fuente de asesoramiento útil para la Comisión y los Estados 

miembros, sirven de plataforma para un debate abierto y contribuyen a los enfoques regionalizados. 

En muchos sentidos, la gestión de la pesca en el marco de la Política Pesquera Común de la UE se ha 

convertido en la regla de oro en todo el mundo. Los consejos consultivos desempeñan un papel 

importante en este proceso, aportando sostenibilidad a la política y estabilidad al sector pesquero. 

Esto es un verdadero testimonio de todo el trabajo de colaboración que se ha realizado en los últimos 

20 años, trabajando en los objetivos de gestión, las herramientas y la implementación.  

Los últimos cinco años no han sido fáciles. La guerra de Ucrania, el Brexit, Covid, el cambio climático y 

la crisis energética han tenido repercusiones en el sector. Ha sido necesario adaptarse y avanzar. Y 

ahora tenemos que prepararnos para la vida después de 2026 en nuestras relaciones con el Reino 

Unido. También tenemos que resolver cuestiones acuciantes con Noruega y en la puesta en marcha de 

los Estados costeros. Entendemos perfectamente muchas de sus preocupaciones al respecto y 

mantendremos nuestra posición unificada de la UE y nuestra convicción de encontrar conjuntamente 

las soluciones adecuadas. Por último, pronto tendremos una nueva Comisión y un nuevo Parlamento 

Europeo. Inevitablemente, esto significa reajustar las ambiciones y los objetivos de la UE. Pero 

dependerá de ustedes, junto con nuestros sucesores, buscar la compatibilidad con los objetivos de 

nuestra Política Pesquera Común, identificar las sinergias y las soluciones beneficiosas para todos 

siempre que sea posible.  

Sé que no es una tarea fácil. Por ello, su implicación continua es esencial para ayudarnos a encontrar 

el camino correcto. El trabajo de los Consejos Consultivos de Aguas Noroccidentales y Pelágicas ha 

marcado una gran diferencia en los últimos 20 años. No me cabe duda de que esto continuará y de 

que ustedes asumirán con entereza nuestros retos en constante evolución. Colegas, hoy es una 

ocasión especial, un momento para celebrar todas sus contribuciones, todos sus esfuerzos, sus éxitos, 

su empuje y sus convicciones. Vuestra dedicación para que nuestras pesquerías sean aún más 

sostenibles y rentables para las generaciones venideras. Gracias por todo lo que hacen y que tengan 

un evento maravilloso".  

 

Discurso de apertura de la Directora General Charlina Vitcheva 

Vitcheva saludó a todos los participantes en la sala y expresó su satisfacción por la celebración de una 

ocasión tan especial.   

Afirmó que la aportación de las partes interesadas al proceso de toma de decisiones a través de los 

CC durante las dos últimas décadas es un activo realmente valioso. Hoy en día, el papel de los CC es 

aún más importante que nunca: "cuanto más difícil es el escenario y más desafiante es el contexto, 



 
 
más valioso es tener cerebros alrededor de la mesa trabajando juntos para encontrar soluciones 

eficaces". Desafíos como el Brexit, la crisis energética y la pandemia del COVID-19 exigen enfoques 

flexibles e innovadores. "Les aplaudo por todo el trabajo realizado para garantizar la continuidad de 

nuestro trabajo conjunto".  

Vitcheva elogió a los CC por los importantes avances logrados en términos de representación, 

transparencia y construcción de puentes y confianza con las partes interesadas. "Hemos aprendido 

mucho colectivamente, entre otras cosas a adaptarnos mejor, a percibir más rápidamente los retos y a 

abordar y encontrar soluciones de forma más eficaz". También elogió a los CC tanto por el número 

como por la calidad de las recomendaciones elaboradas en las últimas décadas, mencionando la 

amplia gama de temas tratados y la exhaustividad de su asesoramiento. En su opinión, el proceso de 

regionalización es clave para garantizar una elaboración de políticas y una gestión de la pesca 

adaptables y resistentes. En este sentido, la Comisión ha estado promoviendo de forma proactiva una 

mayor interacción y cooperación entre los CC y los grupos regionales de los Estados miembros. De 

hecho, los dictámenes de los CC contienen información muy valiosa para que los Grupos Regionales 

propongan medidas de gestión mediante la presentación de recomendaciones conjuntas. 

Vitcheva subrayó la necesidad de garantizar que la toma de decisiones europea siga siendo ágil, 

oportuna y pertinente, basándose en iniciativas de base para satisfacer las necesidades políticas, 

tanto dentro de la UE como con los países vecinos del Atlántico nororiental.  

2024 es un importante punto de inflexión, ya que habrá una nueva Comisión con nuevas prioridades. 

"Me gustaría asegurarle que nuestros colegas se dedican a analizar los retos y los cambios que 

potencialmente se buscan, y propondrán prioridades para el futuro. Su aportación en estos próximos 

meses es extremadamente importante. Si quiere influir en las futuras prioridades de la Comisión, 

ahora es el momento", dijo Vitcheva. 

En este contexto, mencionó el paquete de medidas sobre pesca adoptado hace justo un año, que se 

centra en la calidad de la aplicación pero también eleva la ambición en lo que respecta, por ejemplo, a 

la transición energética y la sostenibilidad de la pesca a través del Plan de Acción Marino. Enlaza con 

elementos para integrar mejor los aspectos socioeconómicos en la elaboración de políticas, y la 

Comisión cuenta con la aportación del CC para una contribución significativa y en profundidad a la 

política.  

También se refirió al reglamento de control recientemente adoptado y al EMFAF, que se está 

utilizando para abordar los retos persistentes que experimenta el sector. "Todo esto da forma a las 

prioridades que tenemos para 2024. Estamos utilizando este periodo para preparar la base de 

conocimientos necesaria para apoyar las diversas opciones políticas que nuestra nueva jerarquía 

política examinará para el próximo mandato".  

Vitcheva también comentó otros temas importantes que ocupan un lugar destacado en la agenda 

europea, como la seguridad alimentaria, el cambio climático y una serie de casos de inestabilidad 

política. En todo este contexto, la DG MARE está trabajando duro para mantener la pesca y sus 

políticas en el primer plano de la agenda política de la Comisión. Los próximos dos años son cruciales 



 
 
para dar forma a la visión futura de la pesca, allanar el camino de cómo evolucionará la aplicación de 

la PPC y cómo se podrán cumplir los tres pilares de la sostenibilidad. 

El Brexit es uno de los elementos configuradores del panorama en el que trabajan tanto el CC-ANOC 

como el PelAC. "No es una transición fácil, pero mi humilde opinión es que hemos afrontado 

admirablemente el reto que supuso en 2020 y todos los que vinieron desde entonces, por ejemplo a 

través de las cuatro rondas de consultas con las terceras partes: Noruega, el Reino Unido y los Estados 

costeros". Vitcheva consideró que, a pesar de la sensibilidad política, la UE logró un acuerdo 

equilibrado que garantiza la estabilidad del sector pesquero, con un acceso estable a las aguas de los 

demás y una base sólida para las relaciones entre la UE y el Reino Unido tras el periodo de transición 

que finalizará en 2026. Con cerca de 100 TAC negociados ahora externamente, se ha producido un 

cambio importante en el enfoque de este tipo de consultas en comparación con el Consejo de la UE 

de diciembre pasado. "Nuestra primera ronda de negociaciones con el Reino Unido fue bastante dura, 

pero a lo largo de los años hemos logrado una buena colaboración con nuestros socios al otro lado del 

Canal". Otra importante labor es la que se lleva a cabo a través del Comité Especializado de Pesca 

(CEP), donde existe un diálogo de trabajo muy constructivo con los homólogos británicos. El CEP ha 

sido un foro de gran importancia, sobre todo para evitar divergencias políticas innecesarias, un tema 

muy delicado para el sector pesquero de la UE. Vitcheva subrayó la importancia de que la Comisión 

continúe el flujo de información sobre las relaciones UE-Reino Unido y el trabajo del CEP y valoró 

especialmente la iniciativa conjunta de los CC del Foro Inter-CC sobre el Brexit. El esfuerzo conjunto 

con los CC es crucial para mantener el proceso de forma fluida y eficaz.  

Antes de concluir su discurso, Vitcheva hizo una referencia especial a O'Donoghue con motivo de su 

próxima jubilación, agradeciéndole profusamente su labor durante los últimos 40 años de apoyo 

tanto al sector irlandés como a la pesca europea en general. 

Concluyó destacando el compromiso de los CC con un proceso de toma de decisiones significativo en 

un área política muy difícil y sensible para los sectores implicados. "Estoy segura de que tendremos en 

el futuro décadas de trabajo muy fructífero. En la Comisión seguiremos estando muy abiertos al 

debate de base sin trabas sobre cuestiones de relevancia, en beneficio de nuestro sector y de nuestros 

ciudadanos". 

 

Discurso en vídeo del Ministro Charlie McConalogue T.D. 

"Felicidades a los Consejos Consultivos para las Aguas Noroccidentales y Pelágico por esta celebración 

del 20 aniversario de su creación. Me gustaría agradecer a los Consejos Consultivos que me hayan 

invitado a su acto de aniversario. Lamentablemente, no puedo asistir en persona, pero quiero 

aprovechar esta oportunidad para transmitirles mi agradecimiento por la contribución que los 

Consejos Consultivos han hecho a la gestión sostenible de nuestros recursos pesqueros en estos 

últimos 20 años. La creación de los Consejos Consultivos, uno de los pilares fundamentales de la 

reforma de la Política Pesquera Común de 2002, proporcionó un marco para que las partes 

interesadas contribuyeran al proceso de toma de decisiones de la Política Pesquera Común. Este 



 
 
marco se reforzó aún más con la reforma de 2013 de la Política Pesquera Común, otorgando a los 

Consejos Consultivos un papel crucial en el recién establecido proceso regional de toma de decisiones.  

Otro resultado importante de la reforma de la PPC de 2013 fue la obligación de desembarque, en cuya 

aplicación los Consejos Consultivos desempeñaron un papel vital a través de su cooperación con los 

grupos regionales de Estados miembros. Este será uno de los mayores logros de los Consejos 

Consultivos. El sector del marisco de la UE ha experimentado enormes cambios en el periodo 

transcurrido desde que se crearon por primera vez los Consejos Consultivos de Aguas Noroccidentales 

y Pelágicas. Los últimos cuatro años en particular han sido una época de cambios sin precedentes. Por 

ello, sus debates de hoy sobre el futuro de la pesca de la UE y la regionalización en el Atlántico 

Nororiental son especialmente oportunos. Se trata de una oportunidad perfecta para reflexionar sobre 

los cambios que se han producido y los avances que se han logrado mientras los Consejos Consultivos 

afrontan la próxima década.  

Hace veinte años, sólo un puñado de poblaciones se pescaban a niveles de rendimiento máximo 

sostenible. Afortunadamente, hemos visto crecer este número con el tiempo gracias a los esfuerzos de 

todas las partes interesadas. Sin embargo, aún queda mucho por mejorar. También tenemos que 

considerar otras presiones, por supuesto, sobre el medio marino, como los impactos del cambio 

climático, las demandas que compiten por el espacio marino y la navegación de la transición 

energética para el sector de los productos del mar. Además, también tenemos que considerar las 

complejidades post-Brexit. Sin embargo, aunque existen retos, también hay oportunidades. Tenemos 

la oportunidad de aprender de nuestras experiencias, de construir sobre nuestros progresos y de 

encontrar nuevas y mejores formas de mantener nuestras poblaciones de peces y nuestro entorno 

marino sanos para las generaciones futuras. Los complejos sistemas del océano nos demuestran que 

nada existe de forma aislada, ni las decisiones pueden tomarse de forma aislada.  

Para resolver los complejos problemas a los que nos enfrentamos, todos, pescadores, científicos, ONG 

medioambientales, responsables políticos y políticos, debemos trabajar juntos. El mar, como fuente de 

algunas de las proteínas renovables más ecológicas, será clave para alimentar a la creciente población 

de la Tierra y, si se gestiona adecuadamente, este recurso vital será un importante contribuyente a la 

seguridad alimentaria en los próximos años. Nuestro objetivo debe ser, por tanto, gestionar de forma 

sostenible nuestros recursos marinos, incluidas nuestras poblaciones de peces, para que puedan seguir 

sustentando a nuestros pescadores, comunidades costeras y ciudadanos durante mucho tiempo en el 

futuro. Los Consejos Consultivos tienen un papel crucial que desempeñar en la construcción de este 

futuro. Les deseo que sigan cosechando éxitos y espero que afrontemos juntos nuestros retos 

comunes. Muchas gracias por su trabajo continuo y les deseo lo mejor en esta conferencia".  

 

Discurso de Sinead McSherry, Secretaria General Adjunta del Ministerio de Agricultura, Alimentación 

y Asuntos Marítimos 

Tras dar las gracias a las dos CC por invitarla a celebrar su 20 aniversario, McSherry consideró 

importante reconocer la dedicación y el duro trabajo de quienes idearon estos Consejos y expresó su 



 
 
gratitud permanente por la diligencia y la experiencia de las innumerables personas que en los 

últimos 20 años han contribuido al éxito de ambos CC.  

Se hizo eco de las palabras del ministro sobre la importancia de los CC para la gestión sostenible de la 

pesca. También secundó el discurso de Vitcheva agradeciendo a O'Donoghue su trabajo y le deseó lo 

mejor en sus futuras tareas. 

McSherry explicó que durante la primera mitad del año pasado, Irlanda ocupó la presidencia del GEM 

ANOC, un periodo en el que pudo experimentar el compromiso proactivo y la comunicación de ambos 

CC en el trabajo del Grupo ANOC. La reforma de la PPC en 2022 reconoció la participación pública 

como un ingrediente clave de la buena gobernanza y la toma de decisiones, y los CC se crearon para 

proporcionar un medio de salvaguardar la participación continua de las partes interesadas en el 

desarrollo de las políticas pesqueras. Puso de manifiesto que el trabajo de ambos CC durante las dos 

últimas décadas ha demostrado las ventajas de la participación de las partes interesadas. "Los 

conocimientos y la experiencia que habéis aportado han sido de un valor incalculable a la hora de 

fundamentar los debates políticos y de aplicar la PPC, desde la fijación de los TAC hasta la aplicación 

de la obligación de desembarque. Vuestras investigaciones científicas y el fomento de la 

experimentación del uso de artes innovadoras han contribuido en gran medida a la sostenibilidad de 

nuestras pesquerías". También destacó cómo el trabajo de los Consejos también ha llevado a que las 

políticas se apliquen de forma que tengan en cuenta los requisitos regionales únicos y las necesidades 

de todas las partes interesadas. 

Coincidió con los oradores anteriores en que el contexto político para el sector de los productos del 

mar de la UE ha cambiado mucho desde que se crearon los CC, con cambios muy drásticos en los 

últimos 4-5 años. Quedan muchos retos importantes por delante, como equilibrar la gestión de la 

pesca con las necesidades del ecosistema marino, los cambios que traerá el Brexit, la crisis energética 

y la crisis climática. Estos retos exigirán un cuidadoso equilibrio de las necesidades. La investigación y 

las soluciones innovadoras que pueden aportar los CC serán de enorme importancia para hacer frente 

colectivamente a estos retos. "Las aportaciones de los CC seguirán contribuyendo a la aplicación de 

nuevas políticas, de forma que permitan a nuestras comunidades costeras, a nuestros pescadores y a 

nuestro sector prosperar junto a nuestro océano y nuestra vida marina. Esperamos trabajar con 

ustedes en el futuro en todos los esfuerzos que nos esperan".  

 

Sobre el CC-ANOC y el PelAC 

Coleman introdujo un segmento dedicado a presentar la historia y los logros tanto del CC-ANOC como 

del PelAC. 

 

CC-ANOC: Los comienzos por Michael Keatinge 

Coleman explicó que hace 20 años, cuando se crearon los CC, Michael Keatinge era director de la 



 
 
División de Pesca de Bord Iascaigh Mhara, la Agencia Irlandesa para el Desarrollo de los Productos del 

Mar. Gracias a su trabajo e implicación, el CC-ANOC se creó en 2005 con Irlanda como Estado miembro 

anfitrión. Keatinge estuvo estrechamente involucrado en el trabajo del CC hasta su jubilación en 2020 

y ha mantenido una conexión hasta el día de hoy como Director y Secretario de la empresa, así como a 

través del trabajo experto en la herramienta de estrangulamiento del CC-ANOC y la participación en 

reuniones. 

La presentación de Keatinge está disponible aquí. 

 

PelAC: Los comienzos por Gerard van Balsfoort 

Gerard van Balsfoort se involucró en el PelAC en 2006, un año después de su creación. Van Balsfoort 

desempeñó un papel activo en el PelAC en calidad de Presidente de la Asociación de Arrastreros 

Pelágicos-Congeladores y ha desempeñado la función de Jefe de la Secretaría del PelAC hasta su 

jubilación a finales de 2021. A lo largo de sus muchos años de compromiso activo en el PelAC, ha 

contribuido de forma significativa al trabajo y la dirección del PelAC a través del reclutamiento y la 

orientación de varios miembros del personal de la Secretaría, así como a través de su participación 

activa en el Equipo de Dirección del PelAC y en sus reuniones.  

Su presentación está disponible aquí. 

 

CC-ANOC: Los mayores logros de la vicepresidenta de la OIG del CC-ANOC, Alexandra Philippe 

Coleman presentó a Alexandra Philippe, vicepresidenta del CC-ANOC en representación de los 

miembros de los grupos de otros intereses desde 2021. Actualmente es responsable de políticas de la 

Oficina Europea para la Conservación y el Desarrollo. 

La presentación de Philippe está disponible aquí. 

 

PelAC: Mayores logros del vicepresidente de la OIG del PelAC Gonçalo Carvalho 

Por último, Coleman invitó a Gonçalo Carvalho a tomar la palabra. Carvalho es activista de los océanos 

y la pesca en Sciaena, una asociación de cooperación y ciencias marinas sin ánimo de lucro. También es 

vicepresidente del Comité Ejecutivo del PelAC, así como presidente del Grupo de Trabajo sobre 

Ecosistemas del PelAC. 

Su presentación está disponible aquí. 

 

Debate en el podio - El futuro de la pesca en la UE y la regionalización en el Atlántico nororiental 

Coleman invitó a Vitcheva, O'Donoghue y Brouckaert a unirse a ella de nuevo en el escenario para un 

https://www.nwwac.org/listing/nwwacpelac-joint-celebratory-event.4332.html
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https://www.nwwac.org/listing/nwwacpelac-joint-celebratory-event.4332.html


 
 
debate en el podio, en el que también participaron: Patricia de Clercq, en representación de la 

Presidencia belga del Consejo de Ministros de Pesca; Donné Slangen, de la representación neerlandesa 

del Grupo de Scheveningen; y Aurélie Darpeix, en representación de la Presidencia francesa del Grupo 

de Estados miembros de las Aguas Noroccidentales.  

El objetivo del debate era identificar aspectos que reforzaran el papel de los CC y desarrollar una hoja 

de ruta positiva para el futuro en el ámbito de la regionalización. "Hoy celebramos el trabajo de los CC 

durante los últimos 20 años y nos gustaría llegar a una hoja de ruta positiva para los próximos 20", 

comentó Coleman. 

Explicó que la regionalización está anclada en la Política Pesquera Común (Art. 18) y se estableció para 

posibilitar un enfoque ascendente de la gobernanza pesquera al permitir a las autoridades de menor 

nivel y a las partes interesadas intervenir en el proceso de gestión pesquera y diseñar una gestión a 

medida a escala regional. En 2021, la Comisión emprendió una revisión1 para comprender mejor cómo 

ha funcionado la regionalización hasta ahora. Se llegó a la conclusión de que "aunque la regionalización 

se considera una mejora del sistema que existía antes de 2004, las partes interesadas coinciden en que 

es necesario seguir trabajando para aplicar la regionalización en la práctica. Se necesita más 

transparencia y un compromiso y una colaboración más significativos entre los CC y los Grupos de 

Estados miembros". 

Tras su revisión por iniciativa propia2 , la Comisión de Pesca del Parlamento Europeo manifestó su firme 

apoyo a los CC pidiendo "a la Comisión y a los Estados miembros que participen sistemática y 

activamente en las reuniones de los CC y que comuniquen mejor el valor de sus consejos" y consideró 

"que debe desarrollarse la cogestión con los CC para fomentar un enfoque ascendente". 

Coleman añadió que, cuando se diseñó en 2012, la PPC no podía prever crisis como el Brexit, la 

pandemia del COVID-19 y la crisis energética, todas ellas con repercusiones negativas en el sector 

pesquero. Aunque la UE adoptó rápidamente medidas para apoyar y aliviar al sector, los efectos 

acumulados de esta situación han llevado a muchas flotas al borde de la quiebra, con repercusiones 

potencialmente devastadoras para el empleo y la cohesión social en las zonas costeras. 

Antes de abrir el turno de preguntas de todos los participantes, Coleman pidió a los miembros del panel 

que compartieran brevemente sus puntos de vista respondiendo a la siguiente pregunta inicial:  

Pregunta: ¿El proceso de participación de las partes interesadas a través de los CC y su prestación de 

asesoramiento consensuado ha dado lugar al desarrollo de medidas de gestión eficaces? ¿Qué puede 

decirse en términos de mejoras en el cumplimiento de la normativa y en el estado de las poblaciones 

de peces desde la entrada en vigor de los Consejos Consultivos? 

En opinión de O'Donoghue, no cabe duda de que la participación de las partes interesadas a través de 

los CC ha permitido un desarrollo significativo de las medidas de gestión. Mencionó con orgullo las 

estrategias de gestión actualmente en vigor para prácticamente todas las poblaciones competencia del 

 
1 https://op.europa.eu/en/publication-detail/-/publication/e86c2f43-e6d1-11ec-a534-01aa75ed71a1  
2 https://oeil.secure.europarl.europa.eu/oeil/popups/ficheprocedure.do?reference=2021/2169(INI)&l=es  

https://op.europa.eu/en/publication-detail/-/publication/e86c2f43-e6d1-11ec-a534-01aa75ed71a1
https://oeil.secure.europarl.europa.eu/oeil/popups/ficheprocedure.do?reference=2021/2169(INI)&l=en


 
 
PelAC y el trabajo pionero sobre genética iniciado por el PelAC, tal y como se reflejó en la presentación 

de Carvalho. Asimismo, en lo que respecta al cumplimiento de la normativa y al estado de las 

poblaciones, consideró que el PelAC ha marcado una enorme diferencia desde unos comienzos muy 

pequeños hace 20 años y sigue abordando cuestiones muy importantes para el sector pelágico, como 

el desarrollo de estrategias de gestión para las poblaciones de arenque y jurel en las que existe un 

dictamen de captura cero.  

Vitcheva consideró que las presentaciones anteriores daban muy buenos ejemplos de las 

contribuciones positivas de los CC. La Comisión es muy coherente a la hora de reconocer dichas 

contribuciones, ya que también fue la impulsora de la reforma de la PPC que puso en marcha la 

regionalización. Sin el compromiso y la experiencia de las partes interesadas, la Comisión no sería capaz 

de diseñar políticas pertinentes y no podría esperar grandes logros en su aplicación. Desde estos dos 

puntos de vista, los CC han contribuido enormemente. "A lo largo de estos 20 años, uno de los 

elementos que más aprecio es el hecho de que a través de los CC se devuelve el proceso de toma de 

decisiones a su origen, a donde tiene que pertenecer, fuera de la llamada burbuja de Bruselas". En su 

opinión, hay concretamente tres ámbitos en los que se aprecian enormes avances gracias a los Consejos 

Consultivos: la gestión de la pesca, la recopilación de datos y la integración de la ciencia en las 

decisiones políticas. Aunque el CIEM es el generador de asesoramiento científico de la Comisión, 

Vitcheva señaló que muchos conocimientos, incluidos los científicos, llegan también a través de los CC. 

Brouckaert coincidió con los oradores anteriores en la importancia y la aportación de los CC en la 

gestión de la pesca. Destacó especialmente la larga cooperación entre el CC-ANOC y el Grupo Regional 

del Noroeste, que, por ejemplo, condujo al desarrollo de importantes planes de gestión para el 

lenguado y el bacalao. También se refirió a trabajos más recientes sobre las rayas, el cangrejo pardo y 

la gestión de la pesca tras el Brexit como temas relevantes en los que el CC está teniendo un impacto a 

través del asesoramiento consensuado. En su opinión, los dictámenes del CC-ANOC han producido sin 

duda una evolución positiva del estado de las poblaciones en general, aunque lamentablemente no 

para todas las poblaciones de la zona de su competencia. Sin embargo, un punto que aún no ha llegado 

a su conclusión es lograr una mayor estabilidad en las posibilidades de pesca del CC-ANOC, que seguirá 

siendo un aspecto importante en los futuros dictámenes del CC-ANOC. En su opinión, el cumplimiento 

de la normativa sigue siendo en parte un reto y mencionó el trabajo del CC en materia de control y 

ejecución, para el que el asesoramiento ha consistido en general en adoptar un enfoque ascendente 

para lograr la aceptación y el cumplimiento por parte de los pescadores y evitar una legislación inviable 

y demasiado detallada. El CC seguirá colaborando con la Comisión, la AECP y los Estados miembros en 

este asunto a través de su Grupo de Enfoque específico con el fin de lograr una aplicación viable del 

nuevo reglamento de control. 

Patricia de Clercq afirmó que la participación de las partes interesadas es uno de los mayores logros de 

los CC, sobre todo porque se ponen sobre la mesa diferentes perspectivas que, en última instancia, dan 

lugar a una profunda comprensión de los diferentes intereses y preocupaciones de los demás. Esto 

ilumina los debates, pero también hace que sea más difícil llegar a un consenso. "Este diálogo abierto 

es algo que creo que deberíamos mantener en el futuro, ya que es extremadamente importante no sólo 



 
 
para las partes interesadas, sino especialmente para nosotros, los responsables políticos". En cuanto a 

la mejora del cumplimiento de la regularidad, en su opinión el papel de los CC es fundamental, ya que 

cuando las partes interesadas participan activamente en el desarrollo de medidas de gestión, es más 

probable que cumplan la normativa resultante. Coincidió con Brouckaert en que las normativas de 

aplicación pueden ser bastante complejas y mencionó específicamente la obligación de desembarque 

como un ejemplo clave en este sentido. "Tenemos que buscar soluciones viables y para ello necesitamos 

la aportación de las partes interesadas, pero también tenemos que centrarnos en el objetivo final de 

mejorar aún más la selectividad". Destacó la importancia de tener en cuenta las innovaciones 

tecnológicas disponibles y los esfuerzos realizados en materia de seguimiento y recopilación de datos, 

que mejorarán la calidad del asesoramiento y la elaboración de políticas. 

Darpeix considera que los CC han conseguido poner en contacto a las partes interesadas con los 

responsables de la toma de decisiones, como los Estados miembros y la Comisión. "Creo que el proyecto 

de la UE se refleja plenamente en esta relación que impulsa el diálogo y el intercambio de 

conocimientos". Otro aspecto importante es el proceso de elaboración de políticas, que gracias a los CC 

tiene un enfoque ascendente y al mismo tiempo garantiza la responsabilidad de las partes interesadas 

sobre las políticas elaboradas a nivel de la UE. Los profesionales pueden implicarse directamente en la 

elaboración de las políticas y sentirse así capacitados para garantizar una aplicación sostenible y eficaz 

de las mismas. El proceso de regionalización ha dado lugar a un gran número de Actos Delegados 

adoptados por la Comisión en este marco. Se trata, sin duda, de un proceso que requiere mucho 

esfuerzo, tanto en lo que se refiere a alcanzar un consenso, para lo que se necesita una gran cantidad 

de negociaciones, como en lo que se refiere a la validación científica de las propuestas. "A pesar de 

tratarse de un proceso muy exigente, hemos conseguido llegar a medidas concretas y eficaces, como 

atestigua el número de Actos Delegados elaborados gracias a la regionalización". 

Por último, Donné Slangen tomó la palabra y subrayó lo que ya habían dicho Vitcheva y De Clercq sobre 

la importancia de los CC en cuanto a la recopilación de conocimientos de las diferentes partes 

interesadas que trabajan y tienen interés en las aguas del Atlántico Nororiental. También estuvo de 

acuerdo en que los CC desempeñan un papel crucial a la hora de garantizar que toda la cadena política, 

desde la elaboración hasta la aplicación y el cumplimiento, funciona de forma eficaz. En general, se 

mostró muy convencido de que los CC seguirán realizando una importante labor en los próximos años.  

Coleman abrió el turno de preguntas. 

Pregunta: Es cierto que los CC son esenciales para la participación de las partes interesadas, pero 

después de 20 años ¿qué podría cambiarse para aumentar su eficacia?   

Como alguien que ha estado involucrado con los CC desde el principio, O'Donoghue señaló que el 

contexto actual es completamente diferente de aquel en el que comenzaron los CC hace 20 años, como 

ya se ha mencionado, con los impactos del Brexit, el COVID-19 y la crisis energética. Sin embargo, de 

cara al futuro hay que abordar un enorme problema climático y medioambiental y el reto de la 

transición energética. En su opinión, es necesaria una cooperación mucho mayor entre los Estados 

miembros, la Comisión, el Consejo y el Parlamento, ya que los CC tienen un mandato muy limitado en 



 
 
la actualidad. Los CC informan a los Estados miembros y a la Comisión. "Necesitamos una colaboración 

real y un compromiso significativo, con estructuras adecuadas dedicadas a ello". 

Vitcheva también reaccionó a la pregunta, afirmando que ha estado convencida del valor de los CC 

desde el principio de su cargo como Directora General de la DG MARE. Se refirió a la situación en 2020, 

cuando las ONG estaban dejando de ser miembros de los CC y cuando se inició un proceso de 

autorreflexión entre la Comisión y los CC para entender cómo mejorar su trabajo. El resultado fue un 

cambio en el reglamento interno de los CC que se plasmó en un Acto Delegado para apoyar un aumento 

de la representación y la representatividad. Esto también condujo a la puesta en marcha de la revisión 

del rendimiento, que será la norma de evaluación recurrente de cómo están trabajando los Consejos 

Consultivos. Vitcheva consideró que este proceso evolutivo continuará de forma iterativa y que la 

Comisión está comprometida con la mejora. 

Pregunta: ¿Cree que sería apropiado que los CC proporcionaran asesoramiento político a la Comisión, 

por ejemplo en relación con acuerdos con los Estados costeros que pudieran poner en peligro la 

sostenibilidad de las poblaciones? ¿Cómo trataría la Comisión dicho asesoramiento? 

En opinión de O'Donoghue, si bien es cierto que desde el principio se tomó la decisión de que los CC se 

mantuvieran al margen de las discusiones políticas, por ejemplo en relación con los acuerdos de reparto 

o la estabilidad relativa, sin embargo, cuando alguien o algo está amenazando la sostenibilidad de una 

población, los CC tienen el deber de hacer esa recomendación a la Comisión. Esto ha ocurrido en el 

PelAC con recomendaciones específicas sobre las acciones imprudentes e irresponsables de Noruega y 

las Islas Feroe en lo que respecta a la caballa. 

Pregunta: A pesar del considerable trabajo realizado por los CC, es difícil ver cómo lo asume la Comisión 

y cómo repercute en la toma de decisiones. En su opinión, ¿por qué disminuye constantemente el 

número de buques de la flota de la UE? ¿Y cómo se puede garantizar la seguridad alimentaria europea? 

Vitcheva respondió que, evidentemente, la cooperación y la colaboración entre las partes interesadas 

no es el único elemento necesario para que el sector del marisco prospere. También señaló que el 

sector va bien según las cifras medias disponibles. El único año en el que realmente estuvo por debajo 

del umbral de rentabilidad fue en 2022, cuando aumentaron los precios de la energía y se produjo una 

pérdida de rentabilidad. Otros elementos que han afectado al sector son el Brexit y el COVID-19, como 

ya se ha mencionado. "Somos absolutamente conscientes de estos retos y por eso lanzamos la 

comunicación sobre la transición energética. Se trata de un proceso que nos gustaría acompañar y 

apoyar de la forma más útil posible". En cuanto a la pregunta sobre la flota, Vitcheva comentó que es 

realmente una cuestión de equilibrio entre la capacidad pesquera y las posibilidades de pesca lo que 

hace que el sector sea rentable o no. En su opinión, con la carga del cambio climático y muchos otros 

factores externos que añaden presión al sector pesquero, la rentabilidad sólo puede lograrse de forma 

sistemática y en una perspectiva a largo plazo mediante medidas de reestructuración que sean 

pertinentes. Quedó a su disposición para proseguir las discusiones sobre este asunto más adelante. 

Darpeix opinó que se trata de un debate bastante amplio, con temas que posiblemente queden fuera 

del ámbito de la regionalización y de la PPC. En su opinión, sin duda es necesario garantizar la 



 
 
rentabilidad de la flota, la sostenibilidad del sector a largo plazo y la protección del medio ambiente. 

Esto puede hacerse garantizando la igualdad de condiciones, considerando otras herramientas además 

de la PPC. En cuanto a los principales retos para el futuro de la regionalización, señaló la creciente 

necesidad de conocimientos técnicos y científicos tanto en los CC como en los Grupos Regionales, ya 

que el abanico de temas a tratar es cada vez más amplio y específico. En su opinión, es importante 

optimizar los recursos y priorizar los temas que deben tratarse para garantizar una consideración 

adecuada tanto por parte de los Estados miembros como de los CC. Por último, pero no por ello menos 

importante, está claro que el Brexit plantea un reto importante, ya que los británicos están 

estableciendo medidas unilateralmente en sus propias aguas que tienen un gran impacto en los 

pescadores de la UE. En este contexto, la UE necesita reafirmar su autoridad a través de la 

regionalización. 

Pregunta: ¿Deberían tener los CC un papel consultivo reforzado en una futura PPC reformada y revisada, 

por ejemplo, en términos de reconocimiento otorgado a ciudadanos/organizaciones individuales a 

través de consultas específicas? 

Brouckaert respondió que esta pregunta se centraba exactamente en el objetivo del acto, que es mirar 

al futuro y a la potenciación del papel de los CC. Mencionó los consejos elaborados por el CC-ANOC tras 

la publicación del informe del PPC, que sin duda constituyen una base adecuada para seguir 

reflexionando y desarrollando consejos sobre este aspecto. En su opinión, es importante considerar 

cómo puede potenciarse el papel asesor de los CC no sólo cuando la Comisión lanza consultas o solicita 

asesoramiento, sino también cuando proponen recomendaciones por iniciativa propia, tomando 

medidas sobre temas planteados por sus miembros.  

Pregunta: ¿Pueden los CC proporcionar un asesoramiento equilibrado si se pierde el equilibrio entre la 

participación del sector pesquero y la de las ONG? 

Vitcheva respondió que en ese caso no se puede ofrecer un asesoramiento equilibrado. "La 

representatividad es la única forma de tener un asesoramiento equilibrado", comentó. 

Slangen añadió que iniciativas como la transición energética o la ley de restauración de la naturaleza 

deben ir más de la mano de la pesca. "Los pescadores tienen que salir en la foto y reclamar su espacio 

en los debates, de lo contrario se pierde el equilibrio en la transición".  

Pregunta: Es importante reconocer que los recursos pesqueros han mejorado en los últimos 10 años. 

Sin embargo, ¿cómo vamos a gestionar el futuro basándonos en cambios drásticos de las cuotas que, 

de hecho, se basan en opiniones científicas, pero que no tienen en cuenta variables importantes como 

el cambio climático o la contaminación del agua? Debemos recordar que los pescadores artesanales 

son los primeros afectados por estos factores. 

Vitcheva respondió que no ha habido reformas de la PPC desde 2013. El paquete de medidas sobre la 

PPC que se publicó el año pasado tenía como objetivo abrir el diálogo e iniciar una evaluación de la 

política que podría conducir a una reforma. "Espero que si hay una reforma como resultado de este 

proceso, sea considerada pertinente por todas las partes interesadas", dijo Vitcheva. Estuvo de acuerdo 



 
 
en que el sector pesquero es, de hecho, víctima del cambio climático, una afirmación que la DG MARE 

no deja de plantear. "El cambio climático y los riesgos que conlleva ocupan un lugar prioritario en 

nuestra agenda". En su opinión, hacer afirmaciones sobre el fracaso de una política es una afirmación 

muy fuerte. Se mostró en desacuerdo con que los argumentos esgrimidos por las protestas de los 

agricultores puedan ser igualmente relevantes para el sector pesquero y consideró importante subrayar 

la diferencia. 

Pregunta: ¿Cuál cree que es el reto clave en el ámbito de la regionalización que la Comisión o los 

Estados miembros deberían abordar para garantizar la viabilidad continuada del sector pesquero? 

Darpeix respondió que, como ya mencionó en su anterior intervención, los mayores retos son la falta 

de capacidad y de recursos humanos para tratar una multiplicidad de temas y el cambio de panorama 

que ha traído el Brexit, esto último especialmente cierto para los actores de la regionalización que 

comparten sus aguas de competencia con el Reino Unido. Por ello, es importante que la UE mantenga 

su soberanía, así como un diálogo con el Reino Unido, que también podría hacerse a través de los CC, 

para garantizar medidas de gestión compartidas y codesarrolladas.  

O'Donoghue repitió que, con el cambio de panorama y de dinámica que se ha producido, es necesaria 

una colaboración real entre los CC, los Estados miembros, la Comisión, el Parlamento y el Consejo. 

"Deberíamos sentarnos realmente juntos para llegar a una fórmula en la que exista un verdadero 

compromiso significativo entre las partes. Para ello, tendremos que generar confianza entre las 

partes". Además, señaló que el PelAC tiene que tratar con tres Grupos Regionales diferentes, lo que 

puede resultar bastante complejo en términos de organización del trabajo y coordinación. En su 

opinión, la creación de un Grupo Regional dedicado a las poblaciones pelágicas se ajustaría mejor al 

cometido específico del PelAC. 

En opinión de de Clercq, la acción clave para garantizar la viabilidad continuada del sector pesquero 

es construir en perspectiva para los pescadores. Hay muchos retos importantes por delante, como ya 

se ha mencionado - el cambio climático, la transición energética, el atractivo del sector - y los 

responsables de la toma de decisiones deben trabajar para que esto se ponga en perspectiva y tener 

una visión a largo plazo para el sector pesquero.  Otro elemento importante a tener en cuenta con el 

objetivo de ofrecer una perspectiva para el sector es que el estrato geopolítico ha cambiado desde la 

última reforma de la PPC, y los elementos de negociación deben ser revisados.  

Slangen consideró que el principal reto para los Estados miembros es trabajar con todas esas 

transiciones en términos de producción de energía y restauración de la naturaleza, lo que puede 

significar un uso múltiple del espacio marino. "Necesitamos innovación y más flexibilidad, y eso es 

algo en lo que tenemos que trabajar juntos en una colaboración internacional entre los Estados 

miembros". En su opinión, las agendas de los diferentes Estados miembros deben alinearse 

adecuadamente para conseguir realmente una buena perspectiva de futuro para los pescadores, y 

ése es el principal reto. 

Brouckaert comentó que, desde el punto de vista del CC-ANOC, el enfoque de regionalización sigue 

siendo muy pertinente. Sin embargo, en su papel actual, los CC sólo asesoran a la Comisión y a los 



 
 
Estados miembros regionales cuando llegan las recomendaciones conjuntas sobre la aplicación de los 

reglamentos. Si los CC pudieran implicarse más en el momento concreto en que se preparan las 

propuestas legislativas, el asesoramiento de las partes interesadas podría tenerse más en cuenta y 

ayudar de forma eficaz a redactar estas propuestas. Aclaró que no hay intención de proponer ningún 

cambio en la forma en que participan el Consejo y el Parlamento. "Sin embargo, es importante señalar 

que el enfoque de regionalización incluye también las aguas compartidas con terceros países, y como 

CC deberíamos poder asesorar también sobre su gestión". 

Por último, Coleman planteó la siguiente pregunta a todos los ponentes para concluir el debate. 

Pregunta: ¿Cree que los CC seguirán existiendo dentro de 20 años? 

"Absolutamente sí", dijeron O'Donoghue y Brouckaert. 

Vitcheva añadió que no veía ninguna otra alternativa a los CC para tener un enfoque inclusivo en el 

proceso de toma de decisiones. "El resultado del diálogo con los CC sólo ha sido positivo. Confío en 

que el formato de los CC siga existiendo dentro de 20 años". En cuanto a los retos tanto para los CC 

como para los responsables políticos, es vital garantizar la continuidad empresarial y el atractivo del 

sector. Debe haber un buen argumento comercial para que venga la generación joven y garantizar la 

renovación generacional. Probablemente la profesión cambiará debido a la innovación tecnológica 

que traerá modificaciones en el funcionamiento de los barcos, en las prácticas pesqueras y en la 

mentalidad de los pescadores. Los pescadores, por ejemplo, también podrían desempeñar un servicio 

público relacionado con la recopilación de datos o los servicios de sostenibilidad. En este sentido, 

Vitcheva anunció el lanzamiento de un proyecto de la Comisión, Pescadores del futuro, que debatirá 

estas cuestiones. "Nos basaremos en gran medida en sus aportaciones para deliberar sobre cómo 

puede continuar esta tradicional y noble profesión y cómo podemos proyectar el futuro a este 

negocio". 

Coleman agradeció a todos los ponentes sus aportaciones al debate y clausuró la sesión. 

 

Palabras de clausura de los presidentes del CC Emiel Brouckaert y Sean O'Donoghue 

Brouckaert se dirigió al público con unas palabras de clausura a las que se unió en el escenario 

O'Donoghue.  

Comenzó dando las gracias a todos los oradores y ponentes por su contribución al acto de celebración, 

incluidos el Comisario Sinkevičius y el Ministro McConalogue por hacer el esfuerzo de dirigirse a los CC 

a través de vídeo. Hizo extensivo su agradecimiento a Sinead McSherry por su discurso. Agradeció 

especialmente a la Directora General de la DG MARE, Vitcheva, su discurso de apertura y su presencia 

en el panel. También aprovechó la ocasión para desearle lo mejor a O'Donoghue en su jubilación.  

Se refirió a la presentación de Keatinge y Van Balsfoort, en la que se echaba la vista atrás a los inicios 

de los CC, pero también se reflexionaba sobre sus necesidades futuras. Expresó su gratitud a Philippe y 

Carvalho por haber ofrecido una muy buena visión general de los logros de ambos CC. Por último, 



 
 
recordó elementos de la mesa redonda con interesantes preguntas de los asistentes. "Muchos de los 

aspectos que escuchamos tanto en las presentaciones como en el panel de debate ya se han tenido en 

cuenta en nuestros respectivos programas de trabajo, pero estoy seguro de que estarán de acuerdo en 

que también hay más elementos a considerar, tal y como se planteó en la sesión del panel". Los 

resultados de la mesa redonda serán abordados por el CC-ANOC en sus futuros trabajos. Anticipó que 

una conclusión que aparecerá en los consejos de ambos CC es que se necesita una nueva PPC que tenga 

en cuenta la evolución del panorama pesquero en el Atlántico Nororiental. Esto se mencionó varias 

veces durante los debates del panel: la salida del Reino Unido de la UE, la preparación para afrontar 

situaciones de crisis y la garantía de un sistema alimentario sostenible en la UE, todo ello en el contexto 

del cambio climático y de la transición energética.  

Antes de concluir su intervención, Brouckaert agradeció a las Secretarías del CC-ANOC y del PelAC su 

trabajo de alta calidad en la organización de este evento. 

 


